

**REDACCIÓN**  
Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

**ADMINISTRACION**  
Nao, 13, 2.º, 2.º

**Precios de suscripción**  
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
España, trimestre... » 4'50  
Unión postal, un año... » 36'00  
Anuncio y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

# La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria al Director. La económica al Administrador.

## SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Zenón mr.  
SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Victoria vg. y mr.

### Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA DICIEMBRE

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)  
La acción católica.

### ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que sin dejar la oración, trabajemos por defender y propagar nuestra fe.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Tomar parte activa en todas las obras católicas que podamos.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en el altar mayor de San Francisco.

### Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia del Sagrado Corazón. Por la mañana se expondrá á las ocho y se reservará á las once, con misas de exposición y reserva. Por la tarde, á las cinco y media; exposición de S. D. M., canto del serafico Trisagio, practicándose á continuación los piadosos ejercicios del Octavario á Jesús Sacramentado, sermón á cargo del reverendo P. Bartolomé S. J. y reserva.

### Parroquia de la Stma. Trinidad

Proseguirá el mes de la Inmaculada Concepción de María, practicándose todos los días los ejercicios propios del mismo, durante las misas de las cinco y media y la de las ocho.

### Parroquia de San Francisco

Continúa la oración llamada de las Benditas, que será todos los días hasta su conclusión durante la misa de las ocho.

Iglesia de MM. Carmelitas (Huérfanas)

Se celebrará el 50.º aniversario de la definición dogmática con los cultos siguientes:

A las siete de la mañana Comunidad general; y después de ésta, misa solemne con ornamentos azules.

Por la tarde, á las cinco, se cantará el Trisagio Mariano, seguirá el sermón y terminará con la Salve, cantada por las alumnas del Colegio acompañadas con armonium.

## Los últimos abencerrajes

La caída del Sr. Maura en ocasión tan inesperada ha agitado muchas esperanzas y ha despertado hondos recelos. Cuando parecía que á este hombre político se le presentaba un porvenir sonriente, desaparece del escenario, como quien huye aguijonado por algún resquemor del amor propio herido, ó espantado por algún peligro que él no debe poder evitar con los débiles resortes que le ofrece la Constitución liberal que nos rige.

Quizás haya en esto una causa que no aparece en la superficie y que tiene su explicación en motivos de la vida íntima de la familia del señor Maura. Se dice que en este hogar reina un criterio de profunda religiosidad hasta tal punto que se rezan devotas novenas para que D. Antonio no sea nombrado ministro, ni se le confie ningún cargo público porque eso no es de gusto de la familia. Sus razones tendrán para ello. Es de suponer que después de los bárbaros atentados de que fué objeto el señor Maura en Barcelona y en Alicante, hayan sido más vivas las instancias y tal vez más atendidas las razones que alega la familia, pero un Presidente del Consejo de Ministros en ciertas ocasiones y en circunstancias dadas no puede retirarse, porque equivale á huir y á desertar del punto, con lo que los enemigos del orden social se considerarían triunfantes, se presentarían envalentonados y meditarían planes de más luctuosas y trascendentales consecuencias.

Maura, aún cuando no sintiese la impresión del miedo, aún cuando tu-

viese la virilidad necesaria para hacer frente á la fiera revolucionaria, quizás no ha querido exponer á su mujer y á sus hijos á un doloroso contratiempo, á un golpe excesivamente rudo.

Lo que no podía hacer á raíz de lo de Barcelona, lo puede hacer muy bien hoy. En la serenidad que mostró después del atentado, y en la actitud viril con que ha hecho frente á las turbulentas minorías de la izquierda se ha puesto ya al abrigo de toda sospecha y ha disipado las torcidas interpretaciones que se hubieran podido dar en aquella fecha, si hubiese intentado retirarse.

El tiempo pondrá en claro si debió no atribuirse á las instancias de su familia una resolución tan inesperada, un paso que pone á la Corona en situación de correr graves y trascendentales riesgos.

Nuestra organización política ofrece en las actuales circunstancias una fisonomía muy particular, cual no se había visto desde que se implantó el régimen liberal en España. Dos instrumentos de gobierno, en estado de manifiesta descomposición, minados por desatentadas ambiciones, y capitaneados sus grupos por medianías ineptas y desacreditadas, sin cohesión que las cobije y sin fe que les comunique alientos.

Al partido conservador le extendió ya la partida de defunción Silvela cuando abandonó las alturas del poder para irse á su casa á escribir la historia ética de nuestra patria. Ahora Maura parecía ser el famoso Omeya que podía volver á la vida al moribundo imperio conservador español.

El fusionismo con sus desplantes anticlericales, con sus implacables odios y con sus profundas divisiones está incapacitado para formar un organismo gubernamental. En vida de Sagasta ya todo esto olía á muerto, pero los prestigios históricos de este hombre público cubrían con vestidura de colores y brillantes y de fastuoso oropel la fétida hediondez de este cadáver putrefacto; pero fué recogido y depositado en la tumba del jefe fusionista el trapo que servía de bandera á la grey liberal y que á lo menos para ir tirando les prestaba un inapreciable servicio.

Moret, Romanones, Merino, Salvador, Vega de Armijo, Montero Ríos y Canalejas, reyes taifas de la nueva situación, carecen de fuerzas para ir á la conquista del poder, y sólo podrán esperararlo cuando el Poder moderador no sepa ya adonde volver los ojos ó cuando se busquen enterradores para llevar el régimen liberal al *in pace*.

Maura, á pesar de sus infectos resabios y del barro que se le ha pegado en su larga peregrinación por los charcos del liberalismo, es la única figura que se levanta entre esa turba de enanos y liliputienses, y será Maura la última ráfaga de esplendor de las situaciones doctrinarias que han extendido su luctuosa dominación sobre nuestra desventurada patria. Silvela y Maura serán considerados en la historia como los últimos Abencerrajes del régimen liberal español.

BIENVENIDO.

## Crónicas de la guerra

De un corresponsal ruso, testigo presencial de la batalla de Liao-

Yang, tomamos la siguiente relación que da á conocer cómo se baten rusos y japoneses.

### La regadera del diablo

Las máquinas más mortíferas tienen á veces los nombres más sencillos. El inventor Maxim trabajó mucho tiempo para construir una máquina que pudiese lanzar el mayor número posible de proyectiles. Lo ha conseguido. Su ametralladora dispara 600 por minuto.

Cuando una columna enemiga avanza para atacar, un artillero se sienta en la silla que va en la cuneta de la ametralladora, se apoya sobre el disparador, y se pone á hacer girar de derecha á izquierda ó inversamente el cañón. Esto es lo que se llama *regar*.

Después de varios ataques infructuosos contra las trincheras de la aldea de Maletun, los japoneses maniobraron para envolver nuestro flanco derecho por la vía férrea, ó mejor, trataron de abrirse paso entre la extrema ala derecha y las posiciones de la montaña.

Sus espesas filas, rodeando la aldea de Maletun, empezaron por acercarse al pueblo de Godziadsé, próximos al cual se hallaban en las trincheras un batallón del cuarto regimiento y otra compañía. Un soldado que formaba parte de un puesto avanzado de cuatro hombres emboscados á 200 pasos de las trincheras, vino corriendo á avisar que se aproximaba el enemigo. Sus otros tres camaradas habían muerto.

Inmediatamente se prepararon todos al combate en los trincheras.

No habían pasado cinco minutos cuando multitud de japoneses salieron de entre el gaolán y avanzaron sin disparar ni hacer ruido. Después de recorrer unos 300 pasos, acogidos por un fuego por descargas, se replegaron.

Los japoneses parecía que se preparaban para un nuevo ataque, pero se les esperaba, así en las trincheras como en otro lugar situado á retaguardia á la derecha, donde teníamos en batería nuestras ametralladoras mandadas por el capitán Suvine. Iba éste de un lado á otro, daba instrucciones y rectificaba las alzas con la misma sangre fría que si estuviera en un ejército en plena paz.

El ataque previsto empieza... Los japoneses avanzan en orden cerrado hacia las trincheras, oblicuando ligeramente á la derecha. Parecen decididos á tomar la posición á toda costa.

Los rusos esperan impacientes en la trinchera la orden de romper el fuego. Se escapan algunos tiros, y siguen un fuego por descargas que degenera en un fuego graneado, dominando por un momento los gritos de los que atacan.

El capitán Suvine, sentado en la silla de la última ametralladora de la izquierda, observa á través de la aspillerá del escudo, y espera tranquilamente el momento favorable para tirar.

Los defensores de las trincheras hacen una segunda descarga, pero los japoneses continúan su marcha ofensiva formando una ancha ola, en medio de la cual caen los heridos.

A haber sabido el enemigo que delante de él había ametralladoras ocultas, nunca se hubiera decidido á atacar así, en pleno día y en orden cerrado.

Llega el momento decisivo; el capitán Suvine da la señal, y empieza el *riego*.

Las primeras filas de las columnas de ataque caen en un segundo, segadas por la lluvia de balas de las ametralladoras. En virtud de la velocidad adquirida, las últimas filas vienen á chocar con las primeras. Los hombres que están en cabeza, comprendiendo de lo que se trata, quieren replegarse, pero son detenidos por la impetuosa corriente de las otras oleadas humanas, que se suceden sin cesar. La columna entera, que contaba con tres mil hombres, yace en tierra, y, sin embargo, las

ametralladoras no han funcionado más que un minuto.

### Pozos de lobo

Durante la noche del 30 al 31 de Agosto, los japoneses resolvieron apoderarse de la montaña á toda costa. A media noche empezaron á atacar nuestras trincheras construidas delante de la montaña y ocupadas por el segundo regimiento.

Acababan de dispararse los últimos cañonazos, y reinaba un profundo silencio. De pronto se oye á lo lejos el ruido sordo de numerosas tropas en marcha. Pronto un muro de siluetas se perfila en el fondo sombrío del horizonte, y un fuego por descargas rompe la atmósfera. El muro se acerca. No se ven más que cabezas y hombres; el muro parece invulnerable, porque no se ven que caigan los hombres que lo forman.

Suenan otras dos descargas. Las primeras filas japonesas no están ya más que á unos diez pasos de nuestras trincheras; otra descarga y escalarán los parapetos.

De pronto varios hombres se hunden, luego toda una masa enemiga desaparece, dejando oír ayes y gemidos que parece que salen de debajo de tierra. Los pozos de lobo abiertos delante de las trincheras acaban de cumplir su tarea. Las filas sucesivas, ignorando lo que pasa delante de ellas, siguen avanzando y caen en el mismo sitio que las anteriores y las aplastan con su peso. Bien pronto los pozos de lobo rebosan de cuerpos. Los japoneses continúan su avance. Las filas no se hunden ya, porque los pozos de lobo están al nivel del suelo, y caminan sobre sepulturas vivas.

En el momento psicológico del ataque, el enemigo ha dominado ya todos los obstáculos y parece que nada debe poner ya freno á su salvaje energía.

### A la bayoneta

Los hombres de las últimas filas marchando sobre los cuerpos de sus camaradas, llegan hasta las trincheras vacilando, cayendo, y van á escalar los parapetos. Pero les queda todavía un obstáculo; la bayoneta.

Las hojas aceradas se bajan, se hunden en los cuerpos; algunos tiradores rusos se sirven de piedras como de un arma, otros arrancan sus fusiles á los japoneses enloquecidos y los degüellan al arma blanca.

Los hombres luchan pecho contra pecho; los que están desarmados ruedan unos sobre otros, cogiéndose por mitad del cuerpo, se aplastan, se pisotean. Es una verdadera carnicería.

Los gritos de *hurral* se hacen más débiles porque las blusas grises disminuyen, pero los soldados del Japón son rechazados.

Durante toda la noche las descargas, los fuegos rápidos, los gritos de los que atacan y los ayes de los heridos se dejaron oír.

La compañía de ametralladoras fué igualmente atacada durante esta misma noche; los sirvientes de las piezas, estrechados de cerca, armaron bayoneta, realizaron un contra-ataque, y rechazaron al enemigo.

Aquella noche fué realmente atroz, pero los rusos rechazaron todos los ataques.

## ESPERANDO EL GORDO

Estos días son los de mayor expectación; la mitad de los españoles tienen puestos los ojos en el suspirado «gordo» de Navidad, como remedio para las escaseces del bolsillo.

Es este un síntoma de nuestra tradicional pereza, de nuestra apatía característica?

Algunos escritores así lo han afirmado más de una vez en artículos y composiciones humorísticas, y sin que ellos lo dijeran, lo confirma el general deseo de confiar á la suerte de la Lotería lo que pudiera obtenerse por medio del trabajo y del ahorro.

Pero ello es, qua la esperanza del premio gordo á todos les anima y que son constantes las cábalas y múl-

tiples las combinaciones de los jugadores.

¿Cuál número será el agraciado? Por si lo fuera alguno de los en que nuestros amables lectores llevarán participación publicamos las cantidades que corresponden según la cantidad jugada en cada uno de los premios mayores.

Premio mayor. Al billete, 4.940.000 ptas; al décimo, 494.000; al duro, 24.700; á la peseta, 4.940; al real, 1.235.

Id. segundo.—2.964.000; 296.400, 14.820, 2.964, 741.

Id. tercero.—1.976.000; 197.600, 9.880, 1.976, 494.

Id. cuarto.—494.000; 49.400, 2.470, 247, 61'75.

Premio quinto.—247.000; 24.700, 1.235, 247, 61'75.

Premios de 100.000 pesetas.—98.800; 9.880, 494, 98'80, 23'95.

Premios de 90.000 pesetas.—88.920; 8.892; 444'60, 88'92, 22'23.

Premios de 80.000 pesetas.—79.040; 7.904, 395'20, 79'04, 19'76.

Premios de 70.000 pesetas.—69.160; 6.916, 345'80, 69'16, 17'29.

Premios de 60.000 pesetas.—59.280; 5.928, 296'40, 59'28, 14'82.

Premios de 50.000 pesetas.—49.400; 4.940, 247, 49'40, 12'35.

Premios de 30.000 pesetas.—29.640; 2.964, 148'20, 29'64, 7'41.

Premios de 5.000 pesetas.—4.940; 494, 24'70, 4'94, 1'23.

## Aves de invierno

Si muchos pájaros abandonan en invierno los países en que viven para trasladarse á otros más cálidos, no faltan, en cambio, especies que trae el invierno al llegar con su inseparable cortejo de nieves y hielos, que hace inhabitables las regiones del Norte, donde han pasado el verano y donde han criado sus familias. Tales son los ánades, las cercetas en sus numerosas variedades, las becadas, los chorlitos, las limosas y los sombríos batallones de cornejas negras. La mayor parte de ellas han nacido en Francia y después de haber establecido su morada en París y en los vecinos departamentos de Picardía, Campagne, Normandía y Artois y aun en Flandes, su instinto les lleva á pasar el invierno en comarcas más meridionales.

De ellas, unas viven en los bosques, otras en los grandes llanos, no faltan que prefieran las lagunas y estanques, y hay, por último, algunas que viven en los pantanos y riberas.

Todas inspiran á los cazadores el más vivo interés, ya por lo succulento de su carne, ya por lo original de sus formas, colores y movimientos, ya, en fin, por las dificultades que hay que vencer para prevenirse contra su desconfianza y poder acercarse á ellas. Y todas son muy bien recibidas por los discípulos de San Humberto, cuya simpatía no es muy distinta de la que siente el lobo hacia el cordero, ya que coinciden con aquél en esperanzas y deseos.

## INFORMACION

### En el Ayuntamiento

Orden del día para la sesión de mañana:

- 1.º Lectura y aprobación del acta anterior.
- 2.º Registro de los *Boletines oficiales*.
- 3.º Dictamen de la comisión de Gobernación que quedó sobre la mesa en la sesión anterior proponiendo el emplazamiento para la construcción de un mercado.
- 4.º Acuerdos de la comisión de Aguas.

El crucero danés «Hejmdal» llegará á Barcelona mañana y permanecerá allí hasta el 28. Actualmente se halla en la Argelia.

Ayer se celebró en la plaza de las Coles el tradicional mercado de pavos, de los que se vendieron gran cantidad á precios bastante elevados.

Al volver ayer de acompañar un cadáver a la última morada el clero de la Sma. Trinidad, pasó muy grave por entre las filas un cierto sujeto que no se dignó descubrirse ni aún delante de la cruz.

Es un rasgo de valor y de cultura digno de pasar a la historia para ejemplo de las futuras generaciones, mayormente tratándose de un sujeto que ha desempeñado cargo público y tenido su cacho de representación.

El vicepresidente de la Comisión provincial D. Daniel Freixa, que tenía pedidos tres meses de licencia, ha retirado la petición, accediendo a reiteradas indicaciones.

Se ha presentado al comandante de Marina de Barcelona una instancia firmada por varias corporaciones y sociedades náuticas para que, siguiendo el ejemplo practicado en Valencia, Tarragona y Alicante, sea luminosa la boya situada a 300 metros de la torre de la escollera del E. y que señala de día las obras de fundación del rompeolas.

Ayer se verificó el acto de conducir a la última morada el cadáver de la virtuosa Sra. D. Fructuosa Romeu y Casañes, viuda del que fué notable periodista D. José Caballero y González (q. e. p. d.) y madre del conocido médico D. José Caballero.

Concurrió el clero parroquial de la Sma. Trinidad y un acompañamiento tan numeroso como distinguido. Reiteramos a la familia de la finada la expresión de nuestro sincero pésame.

Ayer quedó resuelto el asunto de los obreros del muelle que como dijimos se negaron a trabajar en la carga y descarga de algunos vapores por el hecho de haber empleado *esquirols* en el puerto de Alicante.

Nos alegramos de este resultado si bien sentimos que se hubiese obligado a marchar a varios vapores a Barcelona en donde pudieron verificar la descarga de sus mercancías sin ningún escándalo de parte de aquellos trabajadores.

El tiempo estuvo ayer despacible habiendo transcurrido el día con cielo cubierto y amenazando lluvia.

Para las diez de la mañana de hoy está señalada en la Audiencia provincial la vista de la causa procedente del Juzgado de Reus por injurias desde la prensa contra nuestro querido amigo el reverendo D. Celestino Sanjens.

De la acusación privada está encargado el letrado Sr. Ventosa, corriendo la defensa a cargo del diputado republicano Sr. Nougués.

La Delegación de Hacienda ha señalado para hoy los pagos siguientes:

D. Leoncio Montañés, 7.264'40 ptas.—D. Manuel Sunyer, 446'66.—D. Ignacio Artigues, 4.574'43.—D. Juan Costa, 31.178'58.—Don Joaquín Rodríguez, 25.268.—D. Ramón Sánchez, 5.204'62.—D. Antonio Rué, 3.244'74.—D. José Montal, 2.717'18.—D. Federico Gómez, 215.—D. Francisco Poblet, 386'24.—D. Manuel Menéndez, 93'75.—D. Buenaventa Mortés, 4.792'93.—D. Domingo Dalmau, 425.

El «Orfeo Catalá» anuncia la segunda fiesta de la música catalana con el correspondiente concurso. Se ofrecen diez premios, a saber: dos de quinientas pesetas, tres de doscientas cincuenta, dos de ciento cincuenta y tres consistentes en objetos de arte. Los premios proceden del Emmo. señor Cardenal Obispo de la diócesis, «Ateneo Barcelonés», «Centre Excursionista», «Unió Catalanista», «Lliga Regionalista», el mismo «Orfeo Catalá» y algunos de sus socios. Los temas principales son: Composición para coro mixto sobre letra de libre elección; misa de Gloria para coro a tres ó cuatro voces de hombre ó mixtas, teniendo en cuenta en este último caso que la tesitura de las voces blancas sea acomodada a la voz de muchacho, reuniendo además las condiciones señaladas por Pío X en su Instrucción «Motu proprio»; Estudio sobre la música popular catalana; Colección de canciones populares de Cataluña ó de los diversos territorios en que se habla la lengua catalana; Colección de obras corales desconocidas hoy, de autor ó autores catalanes residentes en Cataluña anteriores al siglo XVIII, transcritas en notación moderna y acompañadas, si es posible de alguna nota biográfica.

Para la admisión se señalan dos plazos: unas composiciones deben ser presentadas por todo el día 10 de febrero próximo; las otras por todo el día 10 de marzo.

La fiesta de la música catalana se anunciará oportunamente.

El Jurado se compondrá de los señores D. Felipe Pedrell, D. Francisco de P. Sanchez Gavagnach, D. Francisco Alió, D. Juan Lamothe de Grignon y D. Luis Millet.

La próxima semana es esperado en nuestro puerto el vapor «Segovia» que alijará una importante partida de bacalao.

Ayer salió para Madrid y Elche el señor Gobernador civil de la provincia don José Maestre.

Escribe el *Heraldo* en su último número:

«Dice LA CRUZ que tiene noticias de que nuestro Cabildo Metropolitano ha acordado celebrar en la Basílica Catedral suntuosas honras fúnebres a la memoria de los Sres. D. Pedro Perles y D. Juan Perpiñá, muertos a consecuencia de los sucesos ocurridos en Valencia durante la procesión de la Inmaculada».

El colega ha padecido una equivocación.

Es verdad que LA CRUZ publicó en su número del 17 lo siguiente:

«Según nuestras noticias, el excelentísimo Cabildo Metropolitano ha acordado celebrar en la Basílica Catedral suntuosas honras fúnebres a la memoria de los Sres. D. Salvador Perles y don Juan Perpiñá».

Pero debía advertir el *Heraldo* que sobre este suelto y otros habíamos escrito:

«Copiamos de nuestro querido compañero *La Voz de Valencia*».

De modo que se trataba del Cabildo de Valencia, no del de Tarragona.

Terminada su comisión de servicio, han regresado a esta ciudad el teniente coronel de infantería don Adalberto de Eguía y el comandante del regimiento de Almansa don Severiano Martínez Anido.

El infante D. Carlos de Borbón ha regalado a la santa imagen de Nuestra Sra. de la Merced de Barcelona, un precioso vestido y manto de color rosa, que perteneció a su difunta esposa D.<sup>a</sup> Mercedes.

Precisa que los padres de los estudiantes de este Instituto sepan que las clases se reanudan el día 7 del próximo enero, por estar ordenado por la dirección de dicho establecimiento, que en este caso ha obrado conforme a lo dispuesto por la legislación vigente.

No sea que por ignorancia deje de cumplirse lo dispuesto, ignorancia que no podrá servir de pretexto para eludir los perjuicios que se irroguen a los alumnos que faltan.

Se ha dispuesto que el subinspector médico de segunda clase, destinado al hospital militar de Tarragona, continúe prestando servicio en el de Melilla hasta que se presente su relevo.

El ministro de Instrucción publica Sr. La Cierva se propone pedir créditos extraordinarios a las Cortes para el fomento de las Bellas Artes y para la instrucción, especialmente para la enseñanza primaria.

Hemos recibido los estatutos de la sociedad «Los previsores del Porvenir» sociedad mútuo para pensiones vitalicias, fundada en Madrid en el mes de julio de 1903, que ya cuenta con 1.856 socios, en toda España y queda abierta la suscripción de socios que deseen empezar antes del año 1905.

En Tarragona Salvador Rovira, Apodaca, 24, 2.º de nueve a doce y de tres a siete.—La entrada es 3 pesetas y la cuota mensual de 1 peseta hasta 5 inclusive. Pasados 20 años se percibe diariamente lo que de cada mes. Los socios que se inscriban antes de finir el año serán nombrados socios fundadores.

## Los crímenes de Peñaflo

Sevilla.

Se han recibido noticias de las declaraciones prestadas por M. Aldige.

Este acusa a dos celadores de Sevilla, conocidos con los nombres de José y Manuel.

La policía tiene orden de prenderlos, y al efecto se les busca.

Niega el «Francés» que cometiese los crímenes de que se le cree autor.

Afirma que era víctima de los manejos de Muñoz y de los jugadores.

Agrega que su hijo Víctor y el hermano pequeño de Muñoz son inocentes.

Lora del Río.—Los asesinos han confesado plenamente en las diligencias practicadas.

El «Francés» comenzó por declarar lo siguiente:

Que hace veinte años fué condenado en Francia por una quiebra fraudulenta.

Hace seis años que conoció a Muñoz, haciéndose grandes amigos.

Este le propuso que aprovecharse las disposiciones favorables del huerto que tenía en su casa de Peñaflo para buscar dinero, engañando incautos, matándoles, robándolos y dándoles luego sepultura.

Al comenzar vaciló, pero al fin cedió, pues la insistencia de Muñoz era grandísima.

Puestos de acuerdo, Muñoz atrajo al huerto a un individuo conocido por Pepe, asegurándole que había dos sujetos a quienes se podía estafar con las trampas del juego.

Muñoz mató al seducido, dándole en la cabeza con una barra de hierro, despojando al cadáver de la americana y del chaleco.

Estas prendas de ropa fueron quemadas y el cadáver sepultado en la fosa preparada de antemano por Aldige.

Los dos se repartieron seis mil pesetas: tres mil de éstas le tocaron a Muñoz.

Pasado un año cometieron otro robo empleando análogo procedimiento.

Se repartieron esta vez 2.800 pesetas. Aldige tomó 500 pesetas, y Muñoz se apoderó del resto.

Al cabo de otros doce meses perpetraron el tercer crimen en la persona de un individuo llamado Eduardo.

Los detalles de este nuevo crimen son análogos a los ya consignados anteriormente.

Lan cantidad robada ascendió a 4.700 pesetas, de las cuales 1.200 correspondieron al «Francés».

El cuarto asesinato lo realizaron al cabo de otro año.

Aldige manifiesta que ignora el nombre de la víctima.

Lo que le robaron ascendía a 2.500 pesetas, y todas se las quedó el Muñoz.

A los diez y ocho meses cometieron el quinto crimen, de la misma manera que los anteriores.

El muerto se llamaba Luis y lo robado ascendía a 3.200 pesetas, de las cuales quedóse Aldige 350 pesetas.

El último asesinato, que es el núm. 6, fué en la persona de Miguel Rejano, quien llegó a Peñaflo engañado por el referido Muñoz la tarde del 4 de noviembre, procedente de Sevilla.

Muñoz le condujo al huerto, y fué muerto y robado; lo robado ascendía a 6.000 pesetas y mil de ellas se las quedó Aldige.

Aldige dice que su familia ignoraba por completo estos crímenes.

Su hijo Víctor era alejado de aquel sitio, y su esposa dormía desde las primeras horas de la noche.

Está convencido de que de haber sabido estas cosas las hubiera denunciado.

Añadió que nadie les auxiliaba, siendo víctimas los jugadores de las ventajitas que se les proponía con el juego del «Francés» que no conocía el manejo de la baraja, por lo cual había facilidades de darle el pego.

A los incautos se les decía que era necesario esconderse en el huerto para evitar la severidad con que perseguían el juego las autoridades.

### Detalles de la detención

Sevilla.—Acerca de la detención de Aldige se tienen los siguientes detalles:

La detención se verificó el día 11 en un pequeño cortijo, choza más bien, situada a cinco kilómetros del pueblo de Peñaflo.

El cortijo es propiedad de los cuñados de Aldige, José Rafael y Alonso Meléndez, siendo éste último quien le denunció.

Aldige rondó durante la noche por los alrededores del cortijo, llamando varias veces a la puerta, que no quisieron abrir los hermanos Meléndez.

En la mañana del día siguiente se presentó en el interior del cortijo, mostrando sumamente abatido y sentándose junto a la chimenea con la escopeta en las manos.

No habló nada de lo ocurrido a sus cuñados, hasta que uno de éstos, el Alonso, pretextando ir al trabajo se dirigió al pueblo avisando a la guardia civil.

El cabo y las dos parejas que allí hay salieron en el acto, a caballo el cabo y dos guardias y a pie los demás.

Todos se encaminaron al cortijo, seguidos de cerca por el juez municipal, el alcalde y otras personas de la localidad.

El pueblo en masa, al enterarse del suceso, salió al campo avanzando por el camino del cortijo.

Los guardias, al llegar a éste, ordenaron a Aldige que saliera, contestando el asesino que entrasen por él, si querían.

Los guardias le amenazaron con que pondrían fuego al edificio, y entonces Aldige se entregó sin resistencia.

La escopeta se la había quedado su cuñado Rafael, la cual entregó éste a la guardia civil.

En el trayecto de la casa a la estación, una muchedumbre inmensa marchó tras de Aldige.

La gente quería conducir a Aldige al huerto de sus víctimas para que allí mismo pagase su delito.

Aldige fué conducido a la casa Ayuntamiento, donde le sometieron a un interrogatorio.

No obstante la actividad desplegada por el juez municipal y el cabo de la guardia civil, no se pudo adquirir declaración alguna de interés.

El criminal decía que no sabía nada y que si bien es verdad que había huido era por miedo de ser víctima de un atropello.

Dijo que había estado en Badajoz y que había pasado cuatro horas cazando y que la escopeta y un miserable sombrero que llevaba los había comprado.

Aldige estaba completamente transformado, hasta el punto que las personas más íntimas hacían esfuerzos para reconocerle.

Se había quitado el bigote, y su semblante, de ordinario tranquilo, acusaba una ferocidad espantosa.

El criminal no se alteró lo más mínimo.

Aldige fué conducido a Lora del Río por orden del juez de instrucción.

El vecindario daba gritos de «muera el Francés», pidiendo al mismo tiempo que le entregaran el asesino para vengar a sus desgraciadas víctimas.

La guardia civil hizo un verdadero esfuerzo para impedir el linchamiento.

A la llegada a Lora del Río una imponente multitud se apiñaba en el andén.

Al descender del vagón Aldige se sintieron gritos de muera el asesino y pedían que se les entregara para hacer un acto de justicia popular.

Con grandes esfuerzos consiguió la guardia civil despejar la estación y conducir a Aldige a la cárcel, donde fué encerrado en un calabozo e incomunicado por disposición del juez de instrucción.

## GUERRA RUSO-JAPONESA

La Legación japonesa en París ha comunicado una nota de su gobierno según la cual los japoneses tomaron anteayer el fuerte de Kuanan Chau.

Ampliando esta noticia, dicen de Tokio que la toma de este fuerte dio lugar a los más encarnizados combates librados durante el sitio de la plaza.

El ataque definitivo lo dieron dos destacamentos, uno después de otro, el primero de los cuales quedó por completo enterrado por los escombros producidos por la explosión de varias minas, pero el segundo pudo llegar a la cima y ganar las trincheras, siendo la guarnición rusa del fuerte muerta toda a bayonetazos.

De Tokio dicen que un buque de nacionalidad desconocida fué capturado anteayer por un crucero japonés en las costas de Corea, cuyo buque iba cargado de municiones y víveres con destino a Port-Arthur.

También dicen que fué igualmente capturado por un guardacostas japonés un buque británico en el momento en que intentaba escapar de Port-Arthur, burlando el bloqueo del almirante Togo.

Este buque llevaba a bordo a un oficial de la marina rusa, quien indudablemente se dirigía al encuentro de la escuadra del Báltico.

Uno y otro buques han sido llevados por los japoneses al puerto de Sasebo.

De Vladivostok comunican que la pasada semana entraron en el puerto gran número de vapores, llevando a bordo buenas cantidades de municiones y de víveres, procedentes todos de Shanghai.

The Daily Telegraph publica un telegrama de Chefú, según el cual anteayer mismo mandó el general Stoessel un mensaje al Emperador, felicitándole por su fiesta patronímica, y añadiendo que con la ayuda de Dios continuará resistiendo hasta que se le envíe el posible socorro.

Mukden.—Se presume que los japoneses no tomarán nuevamente la ofensiva hasta el mes de febrero, época en que los reclutas, después de haber recibido cierta instrucción, podrán venir a llenar el gran número de bajas del ejército del general Oyama.

Tokio.—La toma del fuerte situado al Norte de Port-Arthur fué precedida de uno de los combates más encarnizados que ha habido durante el sitio. El primer destacamento compuesto de voluntarios que intentó el asalto, quedó sepultado bajo los escombros levantados por siete minas abiertas debajo de las murallas. El segundo destacamento penetró inmediatamente por la brecha abierta por la explosión, pero la guarnición opuso una resistencia desesperada y pereció casi por completo. Finalmente, después de un combate de diez horas, el fuerte fué tomado a la bayoneta.

## EXTRANJERO

Lisboa.—Desde esta mañana, la multitud invadía las inmediaciones de la estación a donde había de llegar el tren que conducía a SS. MM. el rey y la reina de Portugal, y las calles de la carrera hasta el Palacio de Necesidades.

Los Soberanos han llegado a esta capital a las 2'20 de la tarde, sin novedad.

La recepción ha sido brillantísima. Se han tributado todos los honores y, así al llegar como durante la carrera, la multitud ha dado repetidas muestras de entusiasmo.

M. Loubet ha recibido en el Palacio del Eliseo a los delegados ruso, inglés y francés, con sus asesores, de la Comisión que entenderá en todo lo referente al incidente de Hull, a quienes también ha dado un almuerzo M. Delcassé.

La primera reunión, que se había anunciado no se ha celebrado por no haber llegado el delegado norteamericano.

Mr. Julio Lemaitre ha declarado formalmente su decisión irrevocable de abandonar la política activa, en la cual luchaba ahora presidiendo el partido nacionalista, pues quiere de nuevo por entero dedicarse a la literatura.

El almirante francés Bienáme ha presentado la dimisión de su cargo en la Armada, y se dice que los nacionalistas le han ofrecido la candidatura para el sitio que ha dejado vacante Syveton, pues el coronel Marchand, a quien primeramente se había ofrecido, después de pensarlo bien no ha aceptado el puesto.

Se dice en Londres que el almirante británico ha encargado a la casa Maxim diez nuevos submarinos.

Llegan de Dublín noticias pintando como de gran penuria la situación general en Irlanda, añadiendo que las malas cosechas han agravado la miseria que se sufre en casi todas las comarcas del país.

En el campo, sobre todo, están muy excitados los espíritus, notándose entre los campesinos muy peligrosa agitación.

## OFICIAL

Extracto del Boletín oficial:

Gobierno de la Provincia.—Dando cuenta de haberse recibido los títulos de las minas de «Petra» y «Petra 2.ª» pudiendo el interesado presentarse para recogerlos.

Anuncios oficiales:

Administración principal de Aduanas.—Anuncia una subasta para el día 5 de enero próximo a las once de la mañana, de 470 kilos de estera en trozos.

Universidad de Barcelona.—Anuncia la vacante en la Secretaría general de dicha universidad la plaza de escribiente 3.ª con el haber anual de 750 pesetas.

Edicto.—Subasta de fincas por débitos a la contribución de Utilidades del año 1901.

Alcaldías.—La de esta capital, Torre del Español, Perafort, Altafulla, Falset, Venurell, Tivisa, Poble de Mafumet y Creivell anuncian servicios.

Providencias Judiciales.—El juez instructor del regimiento de infantería Luchana número 28 publica una requisitoria.

### ALCALDÍA CONSTITUCIONAL

A fin de facilitar la concurrencia de licitadores de la subasta que para el arriendo del servicio de alquiler de puestos de venta en las calles, plazas, paseos y demás vías de esta ciudad, tendrá lugar el día 24 del próximo enero, se hace público que la tarifa de precios que regirá para la mencionada subasta es la siguiente:

3.ª El arriendo objeto de estas condiciones se concretará a la exacción de 150 pesetas por cada abono mensual de puesto ó fracción de puesto en los mercados de la parte alta y plaza de Abastos, y de 3 pesetas en el de la Pescadería ó Central, también por cada abono mensual de puesto ó fracción de puesto que se solicite. Se entenderá por puesto en todos los casos el espacio de dos metros de frente por dos de fondo, que sobre el terreno señalen los agentes del Municipio.

Los puestos diarios fijos pagarán por metro 5 céntimos, si se destinan a la venta de higos, ajos, achicorias y otras hierbas, y de 15 céntimos los de huevos, caza y volatería. Los de huevos solamente y demás artículos no detallados satisfarán 10 céntimos. Los puestos fijos de temporada que se sitúen fuera de los mercados, sea cualquiera la extensión que ocupen, pagarán 2'50 pesetas mensuales. Los vendedores ambulantes satisfarán 20 céntimos diarios si se dedican a la venta de huevos, caza y volatería; los de huevos, higos, ajos, achicorias y otras hierbas pagarán por la tarifa de los puestos fijos.

Tarragona 21 diciembre 1904.—José Prat.

### Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—Francisco Felix Martínez. José Sans Borrás.—Vicente Amadeo Pablo Viñols Vilella.

FALLECIDOS.—Fructuosa Romeu Casañes, 9, (76 años).—Antonio Iglesias Borralés, Gobernador González, 9, (19 años).

MATRIMONIOS.—Bautista Obiol Nofre con Elisa Mendez Vigo Rodríguez.

## COMERCIALES

### Movimiento del puerto

#### Embarcaciones llegadas ayer

De Argel v. Alemania da 543 ts., capitán Ayguarone, consignado a D. Modesto Fenech.

De San Carlos l. Joaquina, de 47 toneladas, c. Rosales, consignado a D. Juan Mallol.

De Barcelona v. Audage, de 43 ts., capitán Quisont, consignado a D. Pedro Rodón.

#### Despachadas

Para Génova y esc., v. Alemania.

## CIERRES DE BOLSA

Madrid, 21

4 por 100 interior contado.....	77'70
4 por 100 ídem fin de mes.....	77'72
4 por 100 ídem fin próximo.....	97'75
4 por 100 amortizable.....	470'00
Banco de España.....	417'00
Fabacalera.....	24'75
Cambios de París.....	22'90
dem de Londres.....	22'95

### Cambios de Barcelona, día 21

CAMBIOS EXTRANJEROS	
Londres a 90 días fecha.....	22'95 dinero
Id. a 8 días vista.....	22'92
Id. cheque.....	22'92
París a 8 días vista.....	22'90
Id. cheque.....	22'90

#### EFFECTOS PÚBLICOS

	Dinero	Pape
4 por 100 interior contado.....	00'00	00'00
5 por 100 ídem fin mes.....	77'75	77'77
amortizable contado.....	97'80	97'85
fin mes.....	97'80	97'85
Empréstito municipal de Barcelona 6 por 100.....	90	90
» 5 por 100.....	90	90
» 4 1/2 por 100.....	90	90

#### OBLIGACIONES CONTADO

errocarril Norte Segovia 5 por 100. 104'95 104'50

Almansa »	104'35	104'65
S. Juan Abadesas »	78'75	79'00
T. B. y F. 2 1/4 por 100	58'85	59'00
Alicante 4 por 100	94'50	94'75
» 4 1/2 por 100	100'25	100'50
M. B. R. R. 2 1/4 por 100	56'50	56'75
Almansa no adhe. 3 »		
adhe. »	76'75	77'00
Orense 188-82. ....	51'00	51'25
prioridad 3 por 100..		
Caceres y O. España 5 id	104'4	104'50
Casul de Urgel. ....	80'00	81'00
Compañía Trasatlántica 4 por 100..	06'	00'00
Tabacos Filipinas 4 1/2 por 100..	98'50	99'00
Barcelonesa de Electricidad		
5 por 100. ....	103'75	104'25

ACCIONES FIN MES		
Banco Hispano Colonial. ....	00'00	00'00
Banco de Barcelona. ....		
Catalana General Crédito ..		
Crédito ..	00'00	00'00
Farril. Medina, Z. y Orense a Vigo	24'96	25'50
Banco Préstamos y Descuentos..		
Crédito Mercantil. ....		
Alicante. ....	85'40	85'50
Norte de España. ....	52'60	52'70

## Última Información

### Servicio especial de La Cruz

#### Lo que dice Rendueles

Madrid, 21, 10 m.

El director general de Comunicaciones ha manifestado que en breve establecerá en las principales poblaciones—mediante una sobretasa—el reparto del correo desde la estación ferroviaria a la llegada de los trenes con la correspondencia.

En Madrid y en Barcelona creará los carteros ciclistas.

También piensa instituir el señor Rendueles el servicio de los coches por automóviles para la conducción de los paquetes de la correspondencia a las estaciones.

Establecerá despachos de sellos en todas las estaciones telegráficas y estafetas de Correos.

#### Misión regia

Esta noche saldrá para el Havre, donde embarcará con rumbo a América, el académico de la Lengua don Ramón Menéndez Pidal, comisionado por el rey para estudiar en los archivos de Quito y Lima los antecedentes relacionados con los límites de las Repúblicas del Ecuador y Perú, cuestión que, como es sabido, ha sido sometida al arbitrio de D. Alfonso.

#### De Marruecos

Confírmase que el Sultán ha despedido a los europeos que estaban a su servicio, sin excepción de MacLean y de la misión militar francesa. Sólo ha quedado excluido el oficial francés encargado de instruir la guarnición de Tánger.

El Sultán piensa enviar embajadores a Inglaterra, Francia y España para protestar de los últimos convenios sobre Marruecos.

#### La familia de Burgo

Un periodista, ha visitado a la esposa de D. Mariano Burgo, asesinada en el huerto del Francés, desarrollándose una triste escena al confirmar dicha señora la muerte de su esposo.

Iguales manifestaciones de dolor se desarrollaron en un establecimiento de vinos de la calle de Santa Isabel, donde viven varios parientes del finado.

La esposa del Sr. Burgo pedirá al juez especial que entienda en la causa, el llavero y demás objetos encontrados en el cadáver, así como los documentos que sirvan para legalizar su estado.

#### El ministro de la Gobernación

3 t.

El marqués del Vadillo nos ha manifestado que en el Consejo de ministros que se celebrará esta tarde se acordará la provisión de los Gobiernos civiles vacantes.

Añadió el ministro que ha acordado que se imprima gran actividad al despacho del expediente relativo a la Gran Vía de esta Corte, y ha confirmado que el marqués de Mejorada había aceptado la Alcaldía de Madrid.

#### El general Azcárraga

El presidente del Consejo, al reci-

bir hoy a los periodistas, ha manifestado que era absolutamente inexacto que hubiera ningún disgusto entre los marinos, así como que en el acto de tomar el posesión del ministerio de Marina, el almirante Beránger hubiese recibido ningún desaire del Sr. Ferrándiz.

Ha declarado el jefe del Gobierno que la provisión de la cartera de Marina depende del estudio que en cuatro ó cinco días haga de las reformas propuestas por el anterior ministro.

Aun cuando el presidente del Consejo no lo ha dicho, cree esta Agencia que no pasará mucho tiempo sin que ocupe la cartera un general de la Armada, probablemente el contralmirante Viniegra.

Cree el general Azcárraga que el proyecto de ley sobre el convenio con el Vaticano debe aprobarlo el actual Gobierno, y que la comisión del Congreso que ha de entender en el asunto debe presidirla el Sr. Maura. Sin embargo, como éste ha marchado a Alemania, nada ha podido hablarle sobre el particular.

Ha insistido una vez más el general en que el Gobierno está decidido á no admitir las dimisiones de personal de los ministerios, pues cree que en beneficio del país ese personal debe ser lo más inamovible que se pueda.

Terminó diciendo que el nombramiento de jefe del Estado Mayor Central se hará antes de fin de mes.

#### El alcalde de Valencia

6'30.

Ha conferenciado con el ministro de la Gobernación el alcalde de Valencia, Sr. Polo, ratificándosele la confianza del Gobierno y rogándole el ministro que se encargue nuevamente de la Alcaldía.

Dicho alcalde marcha á Valencia en el tren-correo de esta noche.

#### Consejo de ministros.—A la entrada.

Se ha reunido en la Presidencia el Consejo de ministros.

El Sr. Ugarte ha manifestado al entrar que llevaba al Consejo varios expedientes de títulos nobiliarios, cuyos decretos se firmarán mañana.

El Sr. La Cierva ha dicho que llevaba un decreto reformando el Reglamento para el régimen interior del ministerio de Instrucción pública.

El ministro de la Guerra ha dicho que llevaba varios expedientes.

El marqués de Aguilar de Campo ha manifestado que el duque de Connaught llegará á Cádiz el día 12 de enero y que no vendrá á Madrid, pues desde aquel puerto seguirá su viaje á Egipto.

#### El torpedero «Sikutijelny»

Telegrafían de Cádiz que en la madrugada de hoy zarpó de aquel puerto el torpedero ruso «Sikutijelny».

#### El Sr. La Cierva

Ha manifestado el ministro de Instrucción pública que en breve dictará una Real orden para evitar los abusos que se cometen en los tribunales de oposiciones, fijando el plazo improrrogable en que éstas habrán de verificarse.

#### La huelga del puerto

Valencia.—Se ha extendido la huelga de los obreros cargadores y descargadores del puerto.

En las operaciones de los barcos trabajan «esquirols».

La guardia civil vigila los muelles para evitar coacciones.

#### Bolsin

6 t.

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 77'57. Francos, 34'75. Libras, 33'89. Empréstito nuevo, 97'75.

## EXTRANJERO

#### Contra el Ransuli

París.—Parece que el Sultán de Marruecos trata de recabar el apoyo

de los Estados Unidos para operar contra el Ransuli. En este sentido se ha dirigido el Sultán al cónsul americano en Tánger que actualmente se halla en Filadelfia.

#### El Roghi rendido

París según noticias de Argel Bon Amema ha ofrecido entregar al Roghi á unos delegados del Sultán, con los que ha celebrado una entrevista.

#### Mouravieff

París.—Telegrafían de San Petersburgo que ha presentado de nuevo la dimisión del cargo de ministro de Justicia M. Mouravieff.

Le sustituirá Mr. Platanoff.

Muravieff irá á Roma de embajador.

#### La prensa inglesa y el conflicto de Hull

París.—Telegrafían de Londres que muchos periódicos de aquella capital mantienen sus informes respecto á las tentativas de los rusos cerca de los pescadores de Hull con objeto de recabar testimonios favorables.

#### El conflicto ruso-japonés

##### En busca de la escuadra rusa

París.—La prensa inglesa acoge el rumor de que unos diez buques de guerra japoneses y quince transportes, intentan atacar á la escuadra del Báltico, dirigiéndose hacia el sur de Shanghai.

#### Japoneses y kunguses

París.—De Mukden telegrafían que muchos kunguses, en vista de que los japoneses no les pagan los sueldos convenidos, han cesado de operar en favor de ellos, habiéndose por tal causa disminuido en una tercera parte los 10.000 bandoleros mandados por oficiales japoneses que operaban en la Manchuria.

#### Bolsa de Paris

Exterior español, 90'07.

Acciones Norte, 184'00.

Alicante, 299'00.

Plata fina, 100'25.

## ÚLTIMA HORA

#### Intereses provinciales

11'45 n.

Ha sido subastado el trozo tercero de la carretera de Valls á Igualada.

Ha sido adjudicada á D. Carlos Baixeras por 318.665 ptas. hasta el kilómetro 51.

Desde Artesa á Montblanch y Sarral háse adjudicado á D. Jose Más mediante la cantidad de 261.304 pesetas.

#### Varias

12'35 m.

Créese que el Banco de España repartirá de diez á once duros por acción.

# ODONTOL

No existe mejor antiséptico dentífico, con su uso constante dentadura blanca, se previenen y curan con toda seguridad las enfermedades de la boca y dientes calmando pronto el intolerable dolor de muelas.

**DE VENTA:** en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Perfumerías. Depósito Dr. Andreu, Barcelona.

—Dícese que permutarán sus cargos los subsecretarios de Gobernación é Instrucción.

—El Consejo de Ministros ha declarado feriados desde el 25 del corriente hasta el ocho de enero.

MENCHETA.

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9.

## VINOS FINOS

### DE ROMAN SALESAS

producidos y conservados en sus Propiedades y Bodegas de

Vilaseca de Solcina.

### ACEITES FINOS DE OLIVA

### Y Vinagres de vino

de la misma procedencia.

Depósito en esta capital para la venta al detalle y reparto á domicilio, ARMAÑA, 6.

## CLÍNICA DENTAL

### D. Fulgencio Agustí Aléu

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Ampliaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentadura y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

## Clinica Veterinaria

BAJO LA DIRECCIÓN

de los profesores señores Pi y Montardit

Subdelegado de Veterinaria y Veterinario municipal respectivamente de esta capital.

Ampliada con un completo y moderno Arsenal instrumental, un perfeccionado Potro y una utilísima Faja-polea para echar los animales sobre mullida cama con pasmosa rapidez y sin que puedan causarse el menor daño.

Se admiten animales en la Clínica por un módico precio, contando con personal idóneo para su cuidado bajo la exclusiva dirección de los profesores. Misericordia, 6 (puerto) y Afueras de San Francisco, 21.

**Nota importantísima:** Advertimos al público que en nuestros establecimientos se practica el Arte de herrar tanto Normal ó higiénico como el Terapéutico y Ortopédico bajo la exclusiva vigilancia de los profesores: única y verdadera garantía contra los numerosos vicios y defectos de que adolece el herrar empírico y rutinario siempre en perjuicio de los dueños de animales.

## Macfarlans, carricks y capas

Nuevos y exclusivos modelos de esta casa

Con gran rebaja de precios se venden hasta fin de mes, los abrigos acabados de recibir para señoras, señoritas y niñas.

PELETERIA.—Especial artículo de todos los años, clases garantidas como lo acreditan las ventas en las temporadas anteriores.

Van también comprendidas en las rebajas de precios, los demás géneros de la presente estación.

Nota.—Se facilitarán patrones y figurines á los compradores que se surten en esta casa.

### CASA José Ant.° Jové

Conde de Rius, 15.—Tarragona

## EL PIO X DE UTRILLO

Magnífica oleografía de 65 X 90 cent., á veinte tintas, copia exactísima del retrato del Padre Santo sacado del natural por el citado pintor, de mérito sobresaliente.

Es el objeto de arte más á propósito para adorno de las casas cuyos moradores saben juntar la piedad al buen gusto.

Véndese al módico precio de cinco pesetas.

Los pedidos á esta Redacción.

## ¡¡FUMADORES!!

### EL MEJOR



### PREMIADO

En la Exposición Universal de París 1900 y en la de Barcelona 1888. Depósito en Tarragona: D. Ramón Abelló, Conde de Rius, 10.

### TIENDA DE MERCERÍA

## PENSIONISTAS

Se admiten de 1.ª y 2.ª Enseñanza en el acreditado Colegio Josefino dirigido por D. José Daniel Matamoros, plaza de la Fuente número 16 y calle de la Palma número 2, Tarragona, por solo 50 pesetas mensuales, incluso la gimnasia y enseñanza preparatoria, siendo los cuidados especiales, los alimentos abundantes, variados y nutritivos y las habitaciones espaciosas y bien ventiladas, con la ventaja de que si se ausentan de este Colegio por las vacaciones de Navidad y Pascuas, por enfermedad ó cualquier incidente, solo se les descontará la mitad del importe de los días ausentados.



## Doña Carmen Hernández y Borrás

Falleció el día 19 de los corrientes

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(D. E. P. D.)

Sus hermanas, doña Dolores y doña Antonia, hermana política, doña María Rimbau, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos que se sirvan rogar por el eterno descanso de la finada, y asistir á los funerales que en sufragio de su alma se celebrarán mañana, viernes, á las diez y media, en la parroquia de la Catedral, de lo que recibirán especial favor.

Tarragona 22 diciembre de 1903.

El duelo se despide en la iglesia.

No se invita particularmente

# Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia a todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rabano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

## EMULSION NADAL

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite de hígado de bacalao y glicerofosfatos e hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es unimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria a los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalecencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA, MAYOR, 14



## Chocolates SALUD

Los mejores que se conocen elaborados con materiales de calidad extra. La estructura de la pasta resulta finísima. De exquisito aroma y sabor. No cabe mejor perfeccionamiento. El más elocuente testimonio será examinarlos y probarlos.

Especialidad en medicinales

Esta casa a fin de facilitar a la humanidad doliente, una buena y cómoda forma de medicación, prepara también chocolates: *Laxante-Reconstituyente* y para *Diabéticos*.

Nuestro chocolate *Laxante* es de efectos seguros y suaves en el estreñimiento habitual; excelente preventivo contra la apoplejia (feridura) muy útil para curar la ictericia y valioso tesoro para el estómago e intestinos.

El *Reconstituyente* debe considerarse verdadero alimento de ahorro; y la clase médica cada día va recomendando más su uso a los convalecientes, a los raquíticos a los anémicos, a los impotentes y siempre que sea necesario la influencia de un buen tónico.

Para *Diabéticos* no puede superarse en condiciones higiénicas. De día en día toma mayor incremento el consumo de esta clase de chocolate que vino a llenar un vacío, pues carecía el enfermo de diabetes de chocolate al par inofensivo y nada ingrato de gusto.

Todos ellos con la ventaja de ser gratos al paladar. Fabricados bajo la dirección científica del farmacéutico D. B. Sales.

Depósito general: Calle Gobernador, núm. 8, Barcelona y de venta en todas las droguerías y farmacias de España y América.

Representante en ésta D. LUIS CLAVELL.

## FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

Y PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

## „LA ACTIVIDAD“

PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

### Seguro Infantil

recomendado a los padres de familia por los Rmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

**Seguro de Vida sobre una y sobre dos cabezas** con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

**Seguro de Vida y Renta Vitalicia** verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

**Seguro de Renta Vitalicia inmediata** muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

### Seguro a Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general. Se admiten suscripciones desde un tipo muy infimo de prima mensual (una peseta) al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo, de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de 50.000 suscriptores, de los cuales 38.000 son niños inscritos al «Seguro Infantil»; tiene más de diecisiete millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha a más del 300 por ciento, son muchos centenares los contratos terminados y todos satisfechos puntualmente y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en esta provincia y en las de Barcelona y Lérida (en las cuales a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 654 suscriptores efectivos), D. LEÓN FERRETE GENE, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto lo habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan representantes locales en algunas poblaciones: para detalles dirigirse al referido D. L. Ferreté.

ABONO INDIANO PASTILLAS SERRA: son las mejores para curar la TOS

VEGETAL.

para toda clase de cultivos en particular para hortalizas y frutos primarios reconocido por eminentes agricultores y agrónomos de diferentes países de Europa.

Representante en la comarca: D. Pablo Tomás Sole

PLAZA FUENTE, 19. TARRAGONA

## CAPAS A PRECIO DE FABRICA

Grande surtido de capas, paño de superior calidad con elegantes y variados embozos desde

3 a 20 duros

Todos los demás géneros a precios baratísimos. Saldos continuamente de trozos con grandes rebajas.

Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona

Cerrado los días festivos

## A los quintos de 1905

Gran Centro de redenciones militares

Establecido en Guadalajara en el año 1880 bajo la dirección de D. Antonio Boisareu y Claverol, propietario en aquella capital y en la villa y corte de Madrid, Industrial y Rentista.

Precio de las operaciones

Al contado: 850 pesetas A plazos: 875 pesetas

Por 850 pesetas depositadas en el Banco de España, casas de banca de reconocido crédito, antes del 12 de febrero, serán redimidos los mozos que se aseguren en este Centro, si por el número que obtengan en el sorteo les corresponde ser soldados. Igualmente lo serán los mozos que se aseguren por 875 pesetas entregando 475 al contado y las restantes para el 15 de agosto próximo.

Este Centro redime gratis al quinto que demuestre que cualquier Sociedad de las conocidas que funcionan en Madrid, cuenta con garantías para responder en forma legal al cumplimiento solamente de unos cuantos contratos.

Para más detalles y suscribirse, diríjanse a D. Salvador Rovira, Apodaca, 24, 2.º, Tarragona.

## SASTRERIA Y CAMISERIA DE VICENTE BRELL

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de *dulletas, blandranes, manteos y sotanas* de todos precios. Sotana desde ocho duros.

Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmero, puntualidad y prontitud en los encargos.

Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Linea de Cuba y Méjico

El día 17 de diciembre saldrá de Bilbao, el 2º de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor

ALFONSO XIII

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con transbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo

linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor

MANUEL CALVO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, e isla de Santo Domingo.

linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

BUENOS AIRES

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, puerto Limón, Colon, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con transbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con transbordo en Puerto-Rico para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con transbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carupano, Trinidad, Juanta y Cumaná con transbordo en Curacao.

Linea de Filipinas

El día 3 de diciembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias, el vapor

ISLA DE PANAY

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila, sirviendo por transbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos Aires

El día 8 de diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Linea de Fernando Poo

El día 25 de saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor,

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19, de Alicante y el 23 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVERDE

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles, y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. Para más informes en Barcelona, Sres. Ripoll y C.ª, calle Dormitorio de San Francisco, 25, principal. Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.